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Clin d’œil. Cette marguerite sculptée sur les 
arcatures du réfectoire du monastère San Salvador 
d’Oña (Burgos, Espagne) constitue une variante de 
la clôture du chœur de l’église Cluny III, à Cluny. Les 
sculpteurs venus travailler à Oña ont sans doute été 
formés pendant la dernière campagne de travaux 
de Cluny III, dans le second quart du XIIe s., et 
connaissaient à la perfection les procédés mis au 
point à Cluny !



 Chers collègues, Chers amis,

 En juillet, j'ai dû revenir à l'Éducation Nationale et engager ma 
reconversion professionnelle comme Principal-Adjoint avec une rigidité d'horaires 
qui n'est plus compatible avec la Présidence d'une grande Fédération comme la 
nôtre. Aussi, j’ai dû, par honnêteté et sans enthousiasme, remettre ma démission 
de la Présidence après sept années passées à la tête de notre superbe construction 
européenne autour de la culture et des sites Clunisiens ; construction qui relie les 
Femmes et des Hommes de nos différents Pays à travers des chemins physiques 
et numériques mettant en évidence nos valeurs partagées et nos patrimoines 
dans leurs points communs et leur diversité, sans oublier notre projet de 
reconnaissance UNESCO à la fois si évidente et si exigeante.

 Je reste naturellement comme l'un des vôtres, comme l'un de 
nos adhérents, pour donner la main autant que vous le jugerez utile. Mais 
nous avons la grande chance d'avoir depuis quelques années un bureau 
organisé et structuré. Aussi, je me dois de vous dire que Marc Fleuret m'a 
beaucoup accompagné ces dernières années et qu'il fera un Président 
efficace et mobilisateur. Sa fonction de Président d’un Département français 
est une chance pour nous et il a su s'entourer et reconstituer un bureau 
immédiatement en capacité de construire la suite.

 Avant de conclure, je voudrais remercier Christophe Voros, notre 
Directeur Général, et Morgan Monterrat pour leur travail remarquable au 
service de nos projets et de notre organisation associative.

 Vous remerciant encore de la confiance que vous m'avez faite 
à plusieurs reprises et pleinement rassuré sur la capacité de continuer 
et d'amplifier le travail réalisé, je vous adresse l'expression de mes 
meilleurs sentiments.

 

 C’est avec une très grande émotion que je m’adresse à vous en tant que président 
de la Fédération Européenne des Sites Clunisiens. En travaillant avec Rémy Rebeyrotte en tant 

que vice-président au cours de ces dernières années, je me suis rendu compte à quel point sa 
conviction, sa force de persuasion, sa patience et sa vision des choses avaient été des atouts 

irremplaçables pour hisser notre Fédération au niveau où elle se trouve aujourd’hui. C’est Rémy 
qui a rendu possible ce projet européen extraordinaire que cristallise la candidature UNESCO. C’est 
lui qui nous a tous emmenés là où nous en sommes aujourd’hui, avec modestie et efficacité. C’est 

pour moi un honneur de lui succéder.

  Notre réseau culturel m’a permis de vous rencontrer vous, représentants et 
gestionnaires de sites, d’associations ou amis du patrimoine clunisien. Je vous ai croisés lors de nos 

réunions de travail, lors de nos rencontres annuelles, de nos assemblées. J’ai à chaque fois pu mesurer 
combien vous étiez mobilisés, sympathiques, amicaux, combien vous étiez des partenaires motivés, 

motivants et attachants. Je suis sincèrement très heureux de pouvoir poursuivre ce cheminement au 
long cours avec vous tous, pour bâtir des projets communs : c’est pour moi une source de plaisir et un 
engagement entier.

 
  Je continuerai de m’inscrire dans cette énergie collective au cours des prochaines 

années et, afin de maintenir et d’amplifier la qualité de nos actions, je veillerai à relancer l’ensemble des 
partenariats publics pour le renforcement de notre budget, que je souhaite davantage ouvrir au mécénat. 

L’ensemble des projets (animation du réseau, Chemins de Cluny, Cluny Kids, etc.) seront maintenus et 
développés, pour garantir à la Fédération sa certification « d’Itinéraire culturel du Conseil de l’Europe ».

 
  Enfin, le projet l’Avancée pacifique, dont la candidature UNESCO constitue le 
cœur, s’adresse à l’ensemble des membres du réseau. Vous en entendrez parler dans les semaines qui 

s'annoncent, et vous comprendrez que la Fédération vous propose de poser les bases d’un réseau culturel 
des 30 prochaines années !

  Je vous transmets à tous mes salutations les meilleures.

Rémy Rebeyrotte 
Président de 2017 à 2024

Marc Fleuret
Président
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Marc Fleuret et Rémy Rebeyrotte sous les applaudissements  
du public, sur la scène du théâtre de Cluny le 12 octobre 2024

Marc Fleuret succède à Rémy Rebeyrotte à la présidence de 
la Fédération Européenne des Sites Clunisiens 
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Les présidents de la Fédération :
Serge FILLION, Cluny - 1994-1998
Jean-Louis DOSSO-GREGGIA, Semur-en-Brionnais - 1998-2004
Michel GAUDARD, Romainmôtier - 2004-2014 
Armand GENOUX, Cluny - 2014-2017
Rémy REBEYROTTE, Autun - 2017-2024

Marc Fleuret, un président engagé 
Originaire de Châteauroux, Marc Fleuret, judoka, suit un parcours sportif de haut 
niveau. Il devient entraîneur national de judo Handisport, puis occupe les fonctions de 
directeur technique de la Fédération nationale Handisport. Il décide ensuite de revenir 
dans son département de coeur, l’Indre, en devenant directeur d’un service sportif. Sa 
fibre citoyenne le pousse à s’engager dans l’action publique, en tant que directeur de 
cabinet du maire de Déols, Michel Blondeau. À ce titre, Marc Fleuret coordonne les 
travaux de réhabilitation du site abbatial de Déols, auquel il est redonné une identité 
historique et culturelle, dans le cadre du réseau clunisien, aussi bien sur le plan des 
actions que sur celui de la communication : Déols, site clunisien devient une véritable 
marque. 

Son engagement pour la revalorisation patrimoniale de Déols se double d’un 
engagement au sein de la Fédération Européenne des Sites Clunisiens puisqu’il en 
intègre le conseil d’administration en 2020, en sa qualité de maire de Déols. Il est élu 
quelques mois après à la présidence du Département de l’Indre et poursuit en tant que 
vice-président de la Fédération sa mobilisation dans la mise en oeuvre de la candidature 
UNESCO de Cluny et des sites clunisiens à l'échelle internationale aux côtés de Rémy 
Rebeyrotte. Son objectif est désormais, en tant que président de la Fédération, de faire 
du réseau des sites clunisiens un itinéraire culturel exemplaire de référence, aussi bien 
pour le public que pour les collectivités et institutions publiques.

Samedi 12 octobre, au théâtre de Cluny, Marc Fleuret présente aux membres de la Fédération sa 
feuille de route pour les prochains mois. Sur scène (de g. à d.) : Rémy Rebeyrotte (président sortant), 
Marie Fauvet (présidente d’honneur, maire de Cluny), Michel Gaudard (président d’honneur)
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Un Bureau international 
Le 12 octobre, le conseil d'administration a doté la Présidence 
d’un bureau recomposé
(De gauche à droite sur la scène)

Marc Fleuret, président (Département de l’Indre)
Sylvain Dardoullier, vice-président (Département de la Loire)
Jose Antonio Perrino Diez, vice-président (S. Zoilo de Carrión de los Condes, Palencia, Espagne)
Léo Piguet, trésorier (Romainmôtier, Vaud, Suisse)
Isabel Götz, secrétaire (Calw-Hirsau, Baden Württemberg, Allemagne)
Maria Teresa Sapienza, membre (In Agro Calventiano, Vizzolo Predabissi, Milano, Italie)

La composition du conseil d’administration est présentée page suivante  
et est téléchargeable sur sitesclunisiens.org
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Le conseil d'administration  
élu le 29 juin 2023 – Bureau élu le 12 octobre 2024
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Marc FLEURET 
Département  
de l’Indre 
Président 
 

Jose Antonio PERRINO 
San Zoilo de Carrión 
Palencia 
Vice-président 
 

Sylvain 
DARDOULLIER 
Département  
de la Loire 
Vice-président 

Léo PIGUET 
Romainmôtier 
Canton de Vaud 
Trésorier 

Isabel Götz 
Calw 
Baden-Württemberg 
Secrétaire 

Marie-Thérèse  
CHARRE CHAZAL 
Ternay 
Rhône 

 
 
 

 

CANDIDATURE AU POSTE D'ADMINISTRATEUR 
Élections du 29 juin 2023 - Payerne (Vaud, Suisse) 

 
Renouvellement partiel du Conseil d’administration 

 
 
 
NOM : CLINTON      PRÉNOM : RICHARD       
 
REPRÉSENTANT :  DELAPRÉ ABBEY 
 
DATE DE NAISSANCE : 5th July 1984 
 
PROFESSION : Chief Exécutive Officer      
 
 
A. MON PROFIL 
 
1. Parcours professionnel, associatif, politique 
 
I have been a leader within the heritage and cultural sector for 20 years, I am currently Chief Executive of 
Delapre Abbey Preservation Trust in Northampton England one of the 18 Cluniac sites in England Delapré 
Abbey.  In addition, I am Chair of Fermyn Woods Contemporary Arts www.fermynwoods.co.uk , Vice Chair 
of Northamptonshire Suprise northamptonshiresurprise.com, and a Board member of Northampton 
Forward and a Committee Member of Northamptonshire Heritage Forum 
 
2. Hobbies 
 
I am a keen gardener and outdoor activity enthusiast. I enjoy walking within open space and embracing 
nature, I have become a fan of open water swimming through the warmer months. I have a keen passion 
for architecture and the development of communities.  
 
3. Compétences linguistiques 
 
I studied French up to GCSE level and would need to revise.  
 
 
B. ENGAGEMENT PERSONNEL 
 
1. Domaine(s) dans le(s)quel(s) je suis disposé(e) à prendre des responsabilités 
 
I am prepared to support the Federation as an ambassador within the United Kingdom, and to help secure 
the UNCESCO candidacy. In addition I would support to ensure strong governance, and an endeavour to 
shape a strong vision to benefit all membership organisations.  
 
2. Classez par ordre de préférence (de 1 à 5) les engagements qui correspondent le mieux à votre désir d'investissement : 
 

 s'engager dans le bureau de la FESC (précisez la fonction souhaitée) : .................................................................................. 
 animer et développer le réseau clunisien dans ma région 

 développer les Chemins de Cluny 

Richard CLINTON 
Delapré Abbey 
Midlands de l’Est 

Gérard DEFLISQUE 
Les Amis de l’Abbaye 
de Saint-Maurin 
Lot-et-Garonne 

Aurélien MOLLARD 
Office de Tourisme  
de Charlieu-Belmont 
Loire 

Nicole LAURENT 
Volvic 
Puy-de-Dôme 

Edouard NOVERRAZ 
Payerne 
Canton de Vaud 

Pierre LEMONIER 
Charolles 
Saône-et-Loire 

Maria Tsa SAPIENZA 
In Agro Calventiano 
de Vizzolo Predabissi 
Lombardie 
Membre du Bureau 

Michèle VAGNE 
Souvigny 
Allier 
 

Marie FAUVET 
Maire de Cluny 
Saône-et-Loire 
Présidente d’honneur 

Michel GAUDARD 
Ancien président 
Président d’honneur 
 

Mandat jusqu’en 2026. Pour les autres administrateurs, jusqu’en 2029 
 

Rémy REBEYROTTE 
Autun 
Saône-et-Loire 
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Marc FLEURET 
Département  
de l’Indre 
Président 
 

Jose Antonio PERRINO 
San Zoilo de Carrión 
Palencia 
Vice-président 
 

Sylvain 
DARDOULLIER 
Département  
de la Loire 
Vice-président 

Léo PIGUET 
Romainmôtier 
Canton de Vaud 
Trésorier 

Isabel Götz 
Calw 
Baden-Württemberg 
Secrétaire 

Marie-Thérèse  
CHARRE CHAZAL 
Ternay 
Rhône 

 
 
 

 

CANDIDATURE AU POSTE D'ADMINISTRATEUR 
Élections du 29 juin 2023 - Payerne (Vaud, Suisse) 

 
Renouvellement partiel du Conseil d’administration 

 
 
 
NOM : CLINTON      PRÉNOM : RICHARD       
 
REPRÉSENTANT :  DELAPRÉ ABBEY 
 
DATE DE NAISSANCE : 5th July 1984 
 
PROFESSION : Chief Exécutive Officer      
 
 
A. MON PROFIL 
 
1. Parcours professionnel, associatif, politique 
 
I have been a leader within the heritage and cultural sector for 20 years, I am currently Chief Executive of 
Delapre Abbey Preservation Trust in Northampton England one of the 18 Cluniac sites in England Delapré 
Abbey.  In addition, I am Chair of Fermyn Woods Contemporary Arts www.fermynwoods.co.uk , Vice Chair 
of Northamptonshire Suprise northamptonshiresurprise.com, and a Board member of Northampton 
Forward and a Committee Member of Northamptonshire Heritage Forum 
 
2. Hobbies 
 
I am a keen gardener and outdoor activity enthusiast. I enjoy walking within open space and embracing 
nature, I have become a fan of open water swimming through the warmer months. I have a keen passion 
for architecture and the development of communities.  
 
3. Compétences linguistiques 
 
I studied French up to GCSE level and would need to revise.  
 
 
B. ENGAGEMENT PERSONNEL 
 
1. Domaine(s) dans le(s)quel(s) je suis disposé(e) à prendre des responsabilités 
 
I am prepared to support the Federation as an ambassador within the United Kingdom, and to help secure 
the UNCESCO candidacy. In addition I would support to ensure strong governance, and an endeavour to 
shape a strong vision to benefit all membership organisations.  
 
2. Classez par ordre de préférence (de 1 à 5) les engagements qui correspondent le mieux à votre désir d'investissement : 
 

 s'engager dans le bureau de la FESC (précisez la fonction souhaitée) : .................................................................................. 
 animer et développer le réseau clunisien dans ma région 

 développer les Chemins de Cluny 

Richard CLINTON 
Delapré Abbey 
Midlands de l’Est 

Gérard DEFLISQUE 
Les Amis de l’Abbaye 
de Saint-Maurin 
Lot-et-Garonne 

Aurélien MOLLARD 
Office de Tourisme  
de Charlieu-Belmont 
Loire 

Nicole LAURENT 
Volvic 
Puy-de-Dôme 

Edouard NOVERRAZ 
Payerne 
Canton de Vaud 

Pierre LEMONIER 
Charolles 
Saône-et-Loire 

Maria Tsa SAPIENZA 
In Agro Calventiano 
de Vizzolo Predabissi 
Lombardie 
Membre du Bureau 

Michèle VAGNE 
Souvigny 
Allier 
 

Marie FAUVET 
Maire de Cluny 
Saône-et-Loire 
Présidente d’honneur 

Michel GAUDARD 
Ancien président 
Président d’honneur 
 

Mandat jusqu’en 2026. Pour les autres administrateurs, jusqu’en 2029 
 

Rémy REBEYROTTE 
Autun 
Saône-et-Loire 
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Le 2ème volet des 30-Ans de la Fédération à Cluny 
Les 11, 12 et 13 octobre 2024

L’assemblée générale annuelle avait été l’occasion, les 5-7 juillet derniers, de dérouler un 1er 
grand programme européen des commémorations des 30 années d’existence de la Fédération, 
à Souvigny, lieu de son assemblée fondatrice le 18 juin 1994. Cluny en ayant accueilli la 1ère 
assemblée générale ordinaire, le 6 novembre 1994, elle fut donc en ce mois d’octobre 2024 le 
théâtre de la seconde partie de ces commémorations. Pour l’occasion, 170 participants venant 
du Royaume-Uni, d’Allemagne, d’Italiens, de Suisse, d’Espagne et de France s’étaient inscrits 
à un programme riche, organisé étroitement avec la Ville de Cluny, le Centre des Monuments 
Nationaux (CMN) et l’Office de Tourisme du Clunisois.

A la séance consacrée aux grandes étapes du développement du réseau clunisien en Europe en a 
succédé une autre, dédiée au projet « l’Avancée pacifique », dont la candidature UNESCO constitue 
le coeur. Des visites sur mesure du bourg de Cluny ont été proposées par des associations 
clunisoises en charge de la préservation du patrimoine civil, des visites de l’abbaye et de ses 
expositions ont été organisées par le CMN, ainsi que des visites du site de Saint-Hyppolite 
(Bonnay) et des vignes du Maynes de Cruzille, et des moments de convivialité comme Cluny 
seule sait les organiser, avec le grand banquet des Portes, regroupant les habitants du Clunisois 
et les Clunisiens ! 

Une partie des participants le vendredi 11 octobre 
devant les hôtelleries Saint-Hugues, à Cluny, à 17h00.
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Des témoignages très appréciés
Le théâtre de Cluny a accueilli vendredi 11 octobre une nombreuse assistance pour la rétrospective 
des grands moments de développement de la Fédération entre 1994 et 2024. Amorcée par un quizz 
interactif qui a permis à chacun de remettre à jour ses connaissances sur le réseau clunisien, cette 
matinée inaugurale a accueilli les témoignages de Guy Tardivy et Christiane Carat, représentants 
du site fondateur de Valensole (Alpes-de-Haute-Provence) et anciens administrateurs qui ont 
activement contribué au lancement des activités de la Fédération au cours de ses premières années 
d’existence. Jean-Marie Perona, fondateur du Club Historique Mozacois (Mozac, Puy-de-Dôme) et 
ancien administrateur, a également précisé combien l’implication du monde associatif dont il est 
issu a été déterminant tout au long du développement du réseau clunisien. Le directeur Christophe 
Voros est revenu sur certains événements majeurs qui ont configuré le réseau clunisien tel qu’on le 
connait aujourd’hui.

Les 4 présidents honorés
Les fondateurs présents de la Fédération ont profité de cette occasion pour remettre aux quatre 
présidents la médaille frappée par la Monnaie de Paris lors de la création de la Fédération, avec la 
figure de saint Mayeul, 4ème abbé de Cluny, dont le millénaire de la mort, en 1994, avait permis de 
poser les bases du réseau européen. 

Christiane Carat a remis ainsi un exemplaire de cette médaille au président en exercice Marc Fleuret, 
au président sortant Rémy Rebeyrotte, à la présidente d’honneur Marie Fauvet (maire de Cluny) et 
au président d’honneur Michel Gaudard (président de la FESC de 2004 à 2014).

Au théâtre de Cluny, 150 représentants clunisiens de 7 pays d’Europe présents à 
la rétrospective des 30 ans de la FESC. Au pupitre, le directeur Christophe Voros 

Guy Tardivy, un des fondateurs de la Fédération des 
Sites Clunisiens, en 1994, qui occupait les fonctions 
d’administrateur (Valensole, Alpes-de-Haute-Provence)

(De g. à d.) : Marc Fleuret, Marie Fauvet, Michel Gaudard, Christiane 
Carat et Rémy Rebeyrotte

Les 30-Ans : souvenirs et remerciements
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Le week-end des 30-Ans a été l’opportunité pour les organisateurs de concevoir un programme de 
découvertes qui permette aux participants de comprendre le rapport particulier que les Clunisois 
entretiennent avec leur patrimoine : dans la ville, dans l’abbaye et plus loin sur le territoire, à Saint-
Hippolyte (commune de Bonnay) ou dans les vignes du Maynes de Cruzille, quand ce patrimoine est 
viticole. A l’issue de ces 3 journées de visites, la Ville de Cluny proposait aux Clunisiens de rejoindre un 
banquet collectif, coloré et festif au plein centre ville pour clore ces journées sous le soleil !

Cluny et le Clunisois au coeur 
de l'Europe clunisienne Vendredi 11 octobre, le directeur de 

l’Office de tourisme de Cluny Sud 
Bourgogne, Thomas Chevalier, les 
guides de l’Office et les représentants 
d’associations du Clunisois ont 
guidé les participants dans le bourg 
médiéval de Cluny. Ces derniers ont 
pu découvrir à cette occasion le 
patrimoine moins connu de la ville, 
tel que l’Hôtel-Dieu, la Maison des 
Dragons, l’Hôtel de la Monnaie et la 
tour Saint-Mayeul. 

Dimanche 13 octobre, le Banquet des 
Portes organisé par la Ville de Cluny a permis 
aux habitants de Cluny et du Clunisois et 
aux représentants de l’Europe clunisienne 
venus de 7 pays d’échanger à l’occasion d’un 
repas convivial.

Samedi 12 octobre, l’administrateur de 
l’Abbaye de Cluny Benoît-Henry Papounaud, 
accompagné de l’administratrice-adjointe 
Virginie Goutayer, de l’archéologue 
Florian Galetti et des guides du Centre 
des Monuments Nationaux, ont guidé les 
participants dans l’Abbaye de Cluny et 
présenté les deux expositions clunisiennes 
proposées par le CMN en 2024 : Cluny Tous 
Connectés# et Les Abbés commendataires.

Dimanche 13 octobre, les représentants clunisiens ont été accueillis par le président du 
Renouveau de Saint-Hippolyte, Yves Dedianne, à l’église Saint-Hippolyte de Bonnay-Saint-
Ythaire, pour une présentation du site et des actions de son association.
Ils se sont ensuite rendus au domaine des Vignes du Maynes de Cruzille, où le propriétaire 
Julien Guillot et la responsable de la communication Romaine Loetscher ont rappelé les 
origines clunisiennes du site et la tradition viticole qui y est perpétuée. 9
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La Chapelle Harmonique de Valentin Tournet pour  
le 2ème concert des 30-Ans dans le Farinier de l’abbaye de Cluny

La musique était essentielle dans le monde clunisien. Elle prit donc naturellement une part 
importante lors de cette année 2024 : à Souvigny, ce fut l’Orchestre National d’Auvergne qui 
se produisit dans la prieurale de Souvigny, le 6 juillet. A Cluny, la Fédération fit appel à Valentin 
Tournet et à la Chapelle Harmonique, ensemble musical en résidence dans le site clunisien 
du Moutier-d’Ahun (Creuse) et qui s’engage dans un soutien au long cours de la candidature 
UNESCO du réseau clunisien. Ce 12 octobre, la formation réduite de la Chapelle Harmonique 

offrit un concert dans le Farinier de l’abbaye de Cluny produit dans le cadre d’un partenariat avec 
la Ligue de Protection des Oiseaux et intitulé A Vol d’oiseau. Allain Bougrain Dubourg, qui en 
est le président, était donc présent en tant que lecteur, face à un public sous le charme des cinq 
musiciens virtuoses et enchanteurs.  

Plus d’informations sur la Chapelle Harmonique : www.chapelleharmonique.com
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Annonce du projet « l’Avancée pacifique » aux 
participants, le 12 octobre 2024, au théâtre de 
Cluny, par le directeur Christophe Voros

« L’avancée pacifique » est le nom que pourrait 
prendre le grand projet que la Fédération 
prépare pour l’ensemble du réseau pour ces 
prochaines années. Au cours de leur histoire, 
les moines de Cluny n’ont eu de cesse de 
pacifier et de structurer les territoires dont ils 
ont eu la gestion en privilégiant la politique, 
la diplomatie et l’action sociale. Au coeur de ce 
projet, la candidature UNESCO, avec les valeurs 
qu’elle incarne : paix, hospitalité, connaissance, 
éducation, culture… 

Chacun des membres de la Fédération porte tout 
ou partie de ces valeurs ; chacun d’entre eux est 
de facto ambassadeur de cette démarche, tout 
comme il l’est du réseau clunisien depuis sa 
création. C’est ainsi que tous les sites clunisiens 
seront invités à venir travailler à ce projet dans 
le cadre des comités territoriaux qui se sont 
constitués partout en Europe à la faveur de la 
candidature. D’ici la fin 2024, une brochure 
de présentation du projet sera adressée à 
l’ensemble des membres de la Fédération 
pour la préparation des rencontres des comités 
territoriaux au cours du 1er semestre 2025.

Plus d’infos sur sitesclunisiens.org 

11
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En 2030, 
le réseau des Sites clunisiens sera…
Le vendredi 11 octobre, les participants aux Journées des 30-Ans ont été invités au théâtre de Cluny à proposer un mot pour qualifier ce que, selon eux, sera devenu le réseau des Sites clunisiens. 
Si son inscription sur la Liste du Patrimoine mondial de l’UNESCO ressort très largement, les valeurs de cette candidature sont également citées : les bases du projet à venir semblent être bien posées !

 Labellisé par l'UNESCO

 UNESCO

12

Patrimoine mondial 

partagé
l'Unesco

Grand réseau

attractif

Mémoire vivant d'europe

Englouti

Actif

Une référence 
européenne

WORLD HERITAGE

Sitios cluniacenses Unesco

humanité

Accueil Accueil Accueil 

Christophe

Patrimonio Unesco

Incontournable

Love

Patrimoine mondial 

Solidaire

Se busca consorte 

Fraternel

Reconnaissance

Réseau

actif

Pertage

Extra Européen

Durable

Reconnu

Toujours là

Important

Mémoire vivant Europe

LabelliséPaix

Patrimoine mondial Unesco

Tourisme

histoire

Universel

NetzwerkVivifiant

Extra-européen
Welterbe

FortMondialVivant

Transmission

Patrimonio

Patrimonio Vivo

Rayonnant

Patrimonio mundial Internatinal 

Richesse

Mundial

Developé

Grand

Puissant

Labellisé par l'Unesco 

JeuneDynamique

Énorme

Patrimoine mondiale

Réseau

Identifie 

Patrimoine Mondial de l'UNESCO

Patrimoine amical mondial

Hospitalité

olicite

Patrimoine monfial Relevant to next generation

Iniversel

Partagé

R e n c o n t r e

Grand bien cultural
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Les participants au séminaire dans l’église 
San Zoilo de Carrión de los Condes, devant 
le tapis éphémère destiné à promouvoir 
la candidature au Patrimoine mondial du 
réseau clunisien, réalisé par l’Association 
Alfombristas de Carrión. 

13

San Zoilo de Carrión de los Condes accueille 
le 2ème séminaire scientifique de la candidature UNESCO 
21-23 octobre 2024
Après le 1er du genre, accueilli à Nevers les 22 et 23 mai 2023, le 
second séminaire scientifique de la candidature UNESCO du réseau 
clunisien a été organisé au coeur de l’Espagne clunisienne, dans 
le grand monastère situé à mi-chemin des Pyrénées et de Saint-
Jacques de Compostelle : San Zoilo de Carrión de los Condes. Fruit 
d’un partenariat avec la Diputación de Palencia et la Junta de Castilla 
y León (collectivités publiques qui cofinancent la candidature 
depuis plusieurs années), cet événement a été coordonnée par 
le chef de projet de la candidature, Enrique Saiz, le Bureau de la 
candidature (Beatriz Alonso) ainsi que par Jose Antonio Perrino 

Diez, vice-président de la Fédération, et l’association Cluny Ibérica, 
qui assure le travail de comité territorial pour l’Espagne.

La rencontre a réuni, sous la coordination du chef de projet Enrique 
Saiz, et devant les représentants des Comités territoriaux et locaux 
clunisiens, des experts internationaux dans les domaines du 
Patrimoine mondial, parmi lesquels Adèle Cesi, Laura de Miguel et 
Manuel Lacerda, responsable des pôles Patrimoine mondial auprès 
des ministères de la Culture italien, espagnol et portugais, Birgitta 
Ringbeck, ancienne responsable du pôle patrimoine mondial 

allemand, Javier Rivera, professeur émérite à l’École technique 
supérieure d’architecture d’Alcalá et Teresa Ferreira, architecte à 
l’Université de Porto. 

Cette séance de travail a permis d’affiner la méthodologie de 
constitution du bien clunisien, qui avait été présentée par le chef 
de projet à l’occasion de la rencontre de Cluny, le samedi 12 octobre 
2024, ainsi que la liste -provisoire- des sites qui défendront la 
Valeur Universelle Exceptionnelle du bien clunisien.
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En ouverture du séminaire de Carrión de los Condes, devant les représentants des 
collectivités publiques espagnoles partenaires de la candidature, et sous l’œil des 
caméras des journalistes de la 8 Palencia, le président Fleuret, a fait le point sur la 
candidature en cours, le lundi 21 octobre 2024.
Le comité politique de la candidature, qui en réunit les financeurs, se tiendra 
au Sénat, à Paris, le 29 novembre 2024, pour baliser les travaux des prochains 
mois autour de la candidature. Sur la base du dossier qui lui a été remis par la 
Fédération, le pôle Patrimoine mondial du ministère de la Culture français a 
saisi ses homologues des pays européens concernés pour amorcer leur travail 
commun sur le dossier.
Le Comité français du Patrimoine mondial a nommé 3 experts qui vont mener, 
dès le printemps 2025, une première analyse externe du dossier constitué par 
le chef de projet. Conformément à l’agenda qui avait été fixé, l’inscription du 
bien clunisien sur les Listes indicatives nationales est maintenu à l’horizon 
2025-2026.

La candidature UNESCO 
franchit en 2024 un cap

Lundi 21 octobre 2024, à San Zoilo de Carrión de los Condes, à l’occasion de 
l’ouverture du séminaire scientifique. Au pupitre, Marc Fleuret. Assis, de g. à 
d., Fernando Diez, président de Cluny Ibérica, Luis Miguel Medina, maire de 
Carrión de los Condes, Ángeles Armisén, présidente de la Diputación de la 
Palencia, Juan Carlos Prieto Vielba, directeur général du Patrimoine culturel 
de la Junta de Castilla y León, Marie Fauvet, maire de Cluny. 

Lundi 21 octobre 2024, à San Zoilo de Carrión de los Condes, à l’occasion de l’ouverture du séminaire scientifique. Marc Fleuret sous l’œil des 
caméras pour présenter les perspectives de la candidature. 
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Le déplacement d’une large délégation de la Fédération menée par son président 
Marc Fleuret a été l’occasion de renforcer les liens, et d’en tisser de nouveaux, avec la 
Communauté autonome de Castilla y León, les Diputaciones de Palencia et de Burgos, 
les communes de Carrión de los Condes, de Frómista et d’Oña.

Les liens étroits entre la Fédération 
et les collectivités espagnoles encore resserrés

A Carrión de los Condes, le mardi 22 
octobre 2024, les participants ont été 

guidés dans le prieuré de San Zoilo par 
José Antonio Perrino Diez, gestionnaire 

du site et vice-président de la Fédération. 
En marge de cette rencontre, le président 

Fleuret a largement échangé avec le 
maire de Carrión, Luis Miguel Delgado, 

concernant l’engagement de la ville dans 
les actions de la Fédération
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La présidente de la Diputación de Palencia, Angeles Armisén, et le directeur 
général du patrimoine culturel de la Junta de Castilla y León, Juan Carlos 

Prieto Vuelba, ont assuré au président Fleuret l’entier soutien de la Province 
et de la Communauté autonome pour les sites clunisiens de leur territoire et la 
candidature au Patrimoine Mondial. De g. à d., Angeles Armisén, Marc Fleuret et 

José Antonio Perrino Diez.

Le directeur de l’Office de tourisme de 
Frómista, Jesús Robles Vallejo, a présenté 
l’église San Martín aux participants. 
L’occasion pour les vice-présidents de la 
FESC Sylvain Dardoullier et José Antonio 
Perrino Diez de rencontrer Fernando 
Diez Mediavilla, président de Cluny 
Ibérica, pour évoquer les projets du 
Comité territorial espagnol.
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La délégation clunisienne dans le cloître du monastère San Salvador d’Oña. A l’occasion 
de l’accueil qu’elles ont réservé aux participants clunisiens, la 1ère vice-présidente de la 
Diputación de Burgos, Inmaculada Sierra Vecilla, et la maire d’Oña, Belén Paramio 
Vila, ont confirmé à José Antonio Perrino Diez et à Sylvain Dardoullier leur souhait 
d’intégrer Oña dans la dynamique de la Fédération.


